

COLECCION DE FARSANTES

Varios escritores extranjeros se han dirigido á Europa para protestar ante ella de desmanes y de senfrenos que, según ellos, se cometen en España. No merecen consideración la mayoría de los firmantes de esa proclama; son hombres, y alguna mujer, conocidos en el mundo de la politiquería y el literaturismo internacionales; no tienen altura mental relevante. ¿Vamos á tomar en serio á la Severine? ¿Nos merece algún respeto el señor Sergi, tipo el más acabado y definido del badulaque, y ahí está su libro palabrero y difuso sobre los latinos para probarlo?

Tres nombres hay, sin embargo, que destacan sobre los otros: los de Haeckel, Anatolio France y Maeterlinck. Miremos con calma lo que representan y no nos dejemos ilusionar. Por lo que toca á Haeckel, su materialismo dogmático está completamente desprestigiado en el mundo intelectual; la «filosofía» de Haeckel no tiene hoy valor ninguno si se toma en cuenta donde estas cosas se contrastan y aquilatan; Haekel no es hoy citado sino por artículistas de poca lectura. Hay algo más que este materialismo grosero, miope, en el mundo del pensamiento.

En cuanto á Anatolio France, no se puede negar que ha escrito páginas de una bella ironía; pero estas páginas, esta ironía, en la obra de un artista debe ser lo accesorio, lo adjetivo, no lo principal; una comida no se compone sólo de postres, golosinas y confites, sino de manjares suculentos y nutritivos, que son lo esencial. Pasar la vida en un gesto continuo, impertinente, de desdén último de ironía indica cierta pobreza mental. A la postre nos percatamos de que todo ello no es más que impotencia para penetrar en el fondo de las cosas, y llega á fatigarnos y aburrimos tanto «desdén aristocrático», tanta «ironía amable», tanta superficialidad, en una palabra, Anatolio France no es en estos tiempos, aparte de todo, el mismo que era hace diez años. En la actualidad, y sobre todo después de su viaje á la Argentina, el señor France nos da la impresión de un amable farsante. En su misma patria le ganan en profundidad y cultura Mauricio Barrés y Rémy de Gourmont.

Respecto al señor Maeterlinck, misterioso y vanidoso, es preferible leer «directamente á Carlyle, á Emerson y, sobre todo, á Ernesto Hello».

Todos estos señores, en mezcla heteroclita, son los que se dirigen á Europa para protestar de los desenfrenos de España. Predominan en el grupo los escritores franceses. El «gesto» tiene más de impertinencia y de desdén que de humanitarismo y de confraternidad. El escritor francés, en general, no sabe nada de nosotros ni nos aprecia en lo más mínimo. En el fondo, España, para él, es un país impreciso, vago, del que se sabe poco más ó menos «hacia dónde cae», el cual no es preciso tomar en consideración. El más considerable libro, desde el punto de vista artístico, que se ha escrito en Francia sobre nosotros, el de Gautier, es una colección de paisajes y panoramas en que no se habla para nada de los españoles, de las multitudes, de las individualidades de España. (A raíz de su publicación le decía una gran dama francesa á su autor: «Pero señor Gautier, ¿en España, no hay españoles?»)

El literato francés, el alto literato, como France ó Maeterlinck, tiene un profundo desprecio por todo lo que no sea él. Vive bien, gana bastante dinero, se vé rodeado de la consideración de sus conciudadanos, y para él todo lo que está fuera del mundo que le rodea y en que se mueve no existe. Un día llega á la casa de uno de estos señores un zascandil de los que tanto abundan en los bajos fondos

internacionales, rompe por un momento la beatitud de desdén y de «confort» en que el grande hombre vive; le habla de cosas terribles, espantosas, que ocurren en España. El grande hombre no sabe nada de España ni de lo que sucede en ella. Pero se trata de España, de aquel país absurdo y quimérico de «tra los montes» («tra», y no «tras»), y entonces el grande hombre, desdeñoso, olímpico, firma, «avec plaisir», la protesta que le presentan.

No nos engañemos respecto al significado de ese «gesto». En él hay mas que ignorancia, desdén y altanería. «Nosotros—piensan esos grandes escritores—estamos por encima de todos esos españoles, hemos llegado á las altas cumbres de la inteligencia y tenemos la riqueza. Esos pobres españoles son unos brutos, unos ignorantes: no merecen nuestra consideración; pero vaya nuestra firma como un rasgo de piedad suprema que nosotros, los admirables tenemos para consellos».

Pues bien; á esta cerrazón mental de los maravillosos escritores, á este desdén olímpico, á este altivo desconocimiento de lo que es España, nosotros podemos contestar con doble desdén y doble altanería. Quédese cada uno en su casa si así se desea. Seremos todo lo modesto y los pobres que se quiera. Pero aquí, dentro de nuestra modestia, tenemos nuestra escritura, nuestros investigadores científicos, nuestros artistas, nuestra vida mental. Poco á poco vamos marchando y haciendo adelantar á nuestro país. Tenemos detrás de nosotros una historia de bella tradición literaria y política. Como hemos sido eso, podremos volverlo á ser. Y, sobre todo, no necesitamos para nada, ni lo queremos, el fingido gesto humanitario—desdén é igaorancia—con que un olímpico escritor, maravilloso y sutil, pretende redimirnos.

AZORIN

La Escuela Moderna

El dinero de Ferrer

Al hablar de los sucesos sangrientos de Barcelona, todos hemos pensado en la Escuela Moderna, nido de los «viboreros» que, armados de una lata de petróleo, iban incendiando los conventos de la ciudad condal.

Pues bien, la Escuela Moderna es obra del dinero de Ferrer, «precio», como el dinero de Judas, de una negra traición.

Esto, al menos, resulta de una entrevista celebrada por un redactor de «El Corriere della Sera», de Milán, con el señor Coppola, administrador de la señorita que donó á Ferrer los medios de fundar un asilo de niños desvalidos, y que el jefe de anarquistas empleó en su famosa escuela.

Estamos á tiempo de recordar esta villanía: «Después de la muerte de su madre—dice el señor Coppola—Mlle. Meunier trabó amistad con la familia de Ferrer, de la cual Mlle. Ernestina (así se llamaba), dió una prueba evidente accediendo á una proposición que le hizo Ferrer.

Yo—continuó el señor Coppola—sólo tuve noticia de dicha proposición cuando todo se había arreglado. La proposición de Ferrer—según puede deducirse de los documentos—consistía en erigir cerca de Barcelona un asilo modelo para la infancia. Mlle. Meunier, rica como era, y dotada de sentimientos filantrópicos, debía proveer los fondos necesarios.

Realizaron así un pacto privado, por el cual Mlle. Meunier se obligaba á entregar una renta de 16.000 liras anuales para la piadosa obra. Ferrer debía encargarse de poner en práctica la idea.

—¿Cómo no le habló á usted nunca Mlle. Meunier de ese proyecto?—preguntamos al señor Coppola.

—Me habló de ello en cartas, en forma vaga. Escribíame que quería permitirme un capricho de rica, dos veces millonaria, y que había aceptado con entusiasmo la ocasión de regalar una obra buena en homenaje á la memoria de su adorada madre.

—He prometido—escribía textualmente en carta de 11 de enero de 1901—ayudar á la fundación de una Escuela

en los alrededores de Barcelona. Me llena de dicha la idea de pensar que puedo consagrar 4.000 francos trimestrales á proporcionar el alimento espiritual á tantas criaturas. Me sentiré así más feliz; no me parecerá la vida tan vacía é inútil. No me diga que he hecho mal. Trátase de mi dicha, y no le he pedido consejo porque no quería ser disuadida de esta idea, que hará más feliz esta vida mía tan triste.»

A esta carta [respondí, dándole consejos y recomendaciones sobre el modo de asegurarse y de garantizar la realización de la benéfica obra.

A mis cartas respondió Mlle. Meunier escribiéndome, entre otras cosas, lo siguiente, en 26 de enero de 1901:

«Ahora se ha presentado la ocasión de una Escuela en los alrededores de Barcelona, que se halla necesitada de un poderoso apoyo, encargando de su dirección al marido de mi amiga, que es profesor; hago dos buenas obras que agradan á mi corazón: hago una obra de caridad y ayudo á una familia que estimo. En cuanto á la forma del negocio, ofrecí en un principio una garantía por mi parte; pero mi amigo no la aceptó, diciendo que mi palabra le basta, y yo haré lo mismo con él; me prometió tenerme al corriente de todo, y sería poco delicado exigirle más.»

El señor Coppola nos hizo observar cómo en ninguna de las cartas figura el nombre de Ferrer.

«Sólo en el testamento—agregó nuestro interlocutor—se menciona dicho nombre, al consignarse el legado que se refiere á Ferrer.

—¿Por qué Mlle. Meunier mantuvo en secreto el nombre de Ferrer?

—La reserva de Mlle. Meunier debe atribuirse á varias razones. En primer lugar, á su carácter de bienhechora anónima; después, al temor de verse contrariada, dado que la operación no aparecía garantizada por ningún contrato regular; y por último, y esto es lo más probable, á consejos y presiones ejercidas en este sentido por Ferrer al cual repugnaba ser objeto de investigaciones por parte del administrador de su alumna.

Los hechos, en efecto, comprueban esta suposición.

Mlle. Meunier murió sin ver ni siquiera el cumplimiento de la obra que quería dar vida, y para la cual había legado á Ferrer una casa en París, rue Petites Ecuries, valuada en francos 750.000.

Ferrer, por lo tanto, faltó á su palabra, destinando á otros usos el importe del legado.

La Escuela Moderna ocupó el puesto del Asilo modelo para la infancia, ideado de acuerdo con la testadora.

—¿De modo que, según usted, Mlle. Meunier fué engañada por Ferrer?

—Creo que sí, al menos todos los hechos que he podido observar después de la apertura del testamento, referentes á las relaciones de amistad é intereses habidas entre Mlle. Meunier y Ferrer, son tales, que hacen sospechar en el engaño.

En efecto, Ferrer, que profesa ideas anarquistas, mostróse con Mlle. Meunier como de ideas ultraconservadoras y religiosas.

Prueba de esto es que, encontrándose aquella en Milán, recibió una gran y valiosa estatua de la Virgen del Carmen, con el Niño en los brazos, regalo de la familia Ferrer.

—En las prácticas efectuadas para la liquidación de los legados, ¿tuvo que avistarse con Ferrer?

—Sí—nos respondió el señor Coppola—en casa del notario (Labouret, encargado de ejecutar dichas prácticas. En aquella ocasión alegué motivo de excepción para obligar á Ferrer á cumplir la voluntad de la testadora; pero como esta voluntad resultaba de cartas particulares y no se hallaba expresada en el testamento, y sólo éste tenía valor, renuncié, por consejo del notario, á todo motivo de excepción. Ferrer, pues, se hizo cargo de todos los documentos relacionados con su parte de herencia.

De aquí resulta que Ferrer se fingió de ideas ultraconservadoras; que en su intención de «explotar á la señorita Meunier» llegó él, el incrédulo, el enemigo de la Religión y de la sociedad, á regalar una Virgen del Carmen como cebo para obtener lo que al fin obtuvo: la casa de París que le facilitaba los medios para hacer precisamente lo contrario de lo que se proponía y le había confiado la donante.

(De «El Castellano», de Burgos).

«Los sucesos de Barcelona.—Más documentos curiosos.

Sin comentarios hemos publicado las circulares unidas al proceso que se sigue al señor Ferrer como instigador de los sucesos de Barcelona. La ver-

dad es que no hacen falta, pues no habría comentario capaz de presentarlo tan odioso como lo hacen sus palabras mismas; ellas prueban que los desdichados descarrados que se entregaron al pillaje, al incendio, á la violación de mujeres y tumbas, son, por ignorantes y cegados por infames propagandas, muchísimo menos culpables que los autores de éstas, que á sangre fría las predicaban; que, abortos de la humanidad, no tienen otro anhelo que convertir la sociedad en montón de ruinas, abundantemente regada con sangre; que ponen en manos de todos las recetas de explosivos; que aconsejan no detenerse ante el asesinato de los hombres que gozan con el exterminio; que escarnecen la patria y su bandera.

Como es preciso que las gentes conozcan por completo á esos hombres, á quienes no puede ni llamarse fieras, pues son peores que ellas, vamos á dar á conocer hoy otro documento curioso.

A raíz del atentado contra S. M. en la calle Mayor, que costó la vida á tantos y tantos inocentes, y cuando Ferrer fué encartado en el proceso, recordamos haber leído en periódicos que con él simpatizaban, la explicación de cómo había llegado á adquirir la fortuna que le ha servido de palanca en sus propagandas anarquistas.

Dijose entonces que el ser despedido de los Ferrocarriles, donde estaba empleado, se trasladó á París; que allí, dando lecciones á una dama muy rica, doña Ernestina Meunier, le había hecho abrazar sus ideas anticristianas y anarquistas, y que aquella señora le había hecho un legado para que fundase escuelas laicas que propagaran sus doctrinas.

Pues bien; en el testamento de dicha señora, del que tenemos en este instante á la vista testimonio notarial y «que estamos dispuestos á enseñar á quien quiera verlo», dice textualmente:

«Lego á don Francisco Ferrer, natural de Alella, provincia de Barcelona, España, y que actualmente vive en París, calle Richer, número 43, la casa sita en París, calle de Petites Ecuries, número 11.

Deseo morir en el seno de mi «Santa Madre la Iglesia». Mi entierro será sencillo y religioso, y de la suma líquida que se encuentre á mi fallecimiento se dedicará la cantidad de 3.000 francos á decir misas (preferentemente en Francia) por el reposo de mi alma y por el de mi muy querida madre. Mi cuerpo deberá reposar en el Cementerio de Montmartre».

«Tampoco á esto deberíamos hacer comentarios, pues no los necesita; pero no podemos resistir á la tentación de invitar á nuestros lectores á que piensen qué cara pondría la buenisísima Mme. Meunier si pudiera levantar la cabeza y ver para lo que servía el legado que hizo.

No es probable que dicha señora conociera muy á fondo la manera de pensar de la persona á quien legaba la manda.

¿Y qué dirán á esto los que se indignan de que cualquier cristiano deje sus bienes para fundar asilos ó iglesias que ellos quemar?...»

(De «A B C»).

Traje de Iglesia

La moda, esa tirana de todas las mujeres casquivanas, ha ido inventando trajes para todos los actos de la vida de la mujer; pero, como mundana que es, no ha caído todavía en la cuenta de que en su lista falta el traje de iglesia. A causa de este lamentable olvido, la mujer que sigue fielmente los dictados de la moda se encuentra sin traje aprobado para el templo. ¿Qué hacer entonces? Pues asistir á la iglesia con traje de paseo, de visita, de tarde, etc., hasta que un día se le ocurra á alguna traje de espectáculo, creyendo buenamente en su fe sencilla que no dede hacerse diferencia entre una función teatral y una función religiosa, ya que al cabo todo son funciones.

Y nadie lo extrañe cuando suceda, que tal se van poniendo las cosas, que no será maravilla ver lo que en pleno siglo XVII vió el P. Calatayán en las iglesias de la católica España, á saber, señoras muy devotas que se acercaban á comulgar con el más indecoroso escote, sin que apareciera un sacristán que las barrera de la Iglesia ó un clérigo sensato que se opusiera á tamaño sacrilegio. *Nihil sub sole novum*. Lo que puede volver á ser.

Se escandaliza el célebre misionero jesuita de aquel entonces del desecro de aquellas devotas damas; pero no sé como sintiera ahora, ni qué palabras

brotarían de su elocuente boca, si penetrase en nuestros templos á la hora que asiste á ellos la *high-life* de nuestro mundo devoto. Los sombreros más ridículos y desampañados gallardean por todo lo alta, cargados de frutas y flores, como un mostrador de colmado; los abanicos, supliendo la falta de ventiladores eléctricos, remueven el aire y sirven para esparcir á mayor distancia los perfumes de que sus dueñas andan cargadas cual antiguas naves orientales; los cuellos *alabastrinos*, como diría el poeta, ó enjabelgados, como diría el prosista: parte de las espaldas, y los brazos por entero, se ofrecen á la curiosidad malsana y á la sensualidad masculina, bajo el provocativo velo, de una tenuísima ó el amplio calado de una rica tela. Los andares, los gestos, los movimientos de cabeza, el modo de abanicarse y de cogerse la falda, ya de sí estrecha como una funda, todo es conforme á las reglas de la última moda, reglas dictadas no para estar en el templo, ni para personas devotas, sino para gente mundana y para sitios enteramente profanos. Hay que dirigir la vista á las paredes, y ver de distinguir el altar del ábside, si algún sombrero descomunal no lo impide, para cerciorarse de que realmente nos hallamos en el templo. Yo creo que si se hallase allí un miope y por casualidad se cantase en el coro alguna de esas piezas de inspiración trasnochada [en que una tipe gorjea todavía como un ruiseñor de arteificio, echaría á correr hacía la puerta, creído de que equivocadamente se había metido en un teatro. Así estamos, y, según aseguran satisfechos los optimistas, no podemos estar mejor.

Pero ¿qué remedio tiene eso (se dirá alguna señora de buena intención y condición débil), si no hay traje de iglesia? Ahí está la equivocación. Hay traje de iglesia, y aun más, obligación ineludible de usarlo. No hace muchos años que el pasado é ilustradísimo Obispo de Salamanca, P. Cámara, lo gró imponerlo universalmente en su diócesis. Y, sin salirnos de la nuestra, no hace muchos años todo el mundo acudía al templo con traje completamente distinto en color y corte, del

fana.

El traje de iglesia existe y voy á describirlo: Es traje severo, de color obscuro, de corte modesto; no permite adornos que estorben ó distraigan la atención pues el templo es lugar de recogimiento; no permite ni tolera, por lo mismo, colores chillones ni tan siquiera llamativos. Su corte debe ser apropiado para cubrir las formas, con aquel decoro que será siempre adorno insustituible de la mujer. No consiente, por tanto, esas gasas transparentes esos calados perfiles (y aun podrían llamarse hipócritos cuando van con un transparente del color del cutis) que he descrito antes; no permite estas faldas apretadas, y esa ligereza de ropas, de mal gusto estético, y sin duda, indecorosa, que ahora se usa. Exige ropas holgadas que impriman aire de respeto y modestia á la mujer que las lleva, y eviten á los hombres toda tentación impura.

Una prenda caracteriza y completa á este traje, el velo ó por otro nombre, mantilla, que se hizo para cubrir la cabeza y no para adornarla como el velo que se pone á los sombreros.

Desde que se fundó la Iglesia, esta mandado que las mujeres permanecieran cubiertas en el templo; esto es, veladas, para que no sean motivo de distracción para los fieles. El templo es lugar de recogimiento, lugar de oración; el fiel se pone allí á la presencia de Dios; su actitud debe ser humilde, devota. Allí se está no para apacentar los sentidos con visiones deleitosas, colores suaves ó con olores embriagados; se está para dar gloria á la Majest. d. Divina, para llorar pecados, para implorar misericordia ó favor. Siendo esto así, ayúdeme mis lectoras á sentir el efecto que producirá á cualquier profano que penetre en nuestros templos á la hora que indique antes, si, instruido en nuestra sagrada liturgia, oye al sacerdote antes del *Gloria* rezar los *Kieris*, exclamando: misericordia, Señor! en nombre propio y de los fieles allí congregados, y ve que esos tales fieles están muy distraídos, bien arrellenados en sus sillas, abanicándose fuertemente, volviendo la cabeza de un lado para otro, y vestidos lo más alegremente y frescamente posible, presentando el más abigarrado conjunto de colores, y mostrando, á plena luz, rostros sonrientes, y dejando ver, como por celosías de mala ley, la carne provocativa.

De mí sé decir que si un día penetrase en el templo de una religión cualquiera, y contemplase semejante espectáculo, creería, á pié juntillas, que estoy ante una reunión de farsantes, de histriones ó de irresponsables.

El velo, pues, es de rigor en la iglesia, y no un velo cualquiera, y como prendido á la moña con un alfiler; debe ser un velo que «vele»; esto es, que cubra; que ya Tertuliano en el siglo III clamaba contra esos velos ó mantillas que nada cubren ni velan, diciendo que más son faliente de la sensualidad, que guarda del pudor, y más propios de infieles que de cristianos.

Tal es el traje que la Iglesia ha señalado para concurrir á sus sagradas funciones, y tal es el traje que el Vicario de Cristo obliga á llevar á las señoras que acuden á visitarle. No es traje, pues, que yo invente ó que esté mandado recoger: es traje todavía en moda.

Está, pues, contestada la única objeción que la ignorancia podía oponer á la adopción de un traje propio para la iglesia, y es de esperar que las personas seriamente religiosas acabarían con este espectáculo denigrante para nuestra religiosidad, famosa en todo el mundo, que ofrecen las personas ligeras que acuden al templo con esos trajes que, por sus colores y por su corte, parecen tan propios de una lúbrica más carada, como indignos de la austera gravedad del culto.

C. S.

De «El Diario de Barcelona».

«De (El Diario de Barcelona)».

«De (El Diario de Barcelona)».

«De (El Diario de Barcelona)».

LA PRESION DE LOS LOGIOS

De una crónica madrileña que publica nuestro colega «La Voz de Valencia», copiamos:

De otra presión hablan también y ésta menos honorable: la presión de las logias «para arrancar á los tribunales militares la presa de Ferrer», el de la Escuela Moderna.

Para organizar su salvamento se ha formado un comité librepensador-anarquista-masónica revolucionario, el cual ha comenzado sus trabajos tratando de deshonrar á España á fuerza de difamación y de calumnia; á fuerza de pagos como á las luchas de Lavapies quieren imponernos su capricho los matones del libre pensamiento europeo. Mi

«Parece indudable que hay en los sumarios graves cargos contra Ferrer: acaso se demuestre que es uno de los principales responsables de los saqueos, incendios y matanzas de Barcelona y su provincia en los días de la semana roja; tal vez hay pruebas de hechos de Ferrer, penados severamente por nuestros Códigos. La convicción moral de su culpabilidad se tiene, y creo que ahora se tendrá también la convicción legal.

«Es verdad que se reciben anónimos y que se agitan las logias; pero eso no puede salvar á Ferrer, sino en un caso, en el de que sus jueces tengan cobardía de liebre y el Gobierno hipotecara la soberanía de España en manos de las ardidillas del libre pensamiento franceses.

«¿Son las leyes de la nación ó el capricho y el interés de sus enemigos los que han de regir en España? ¿Por qué se habría de libertar á Ferrer si es criminal? ¿Porque es rico? Es odiosamente antidemocrático. ¿Porque es culto? La cultura no es un eximente del delito, y la de Ferrer se ha reducido á difundir por Barcelona la bazofia científica de unos manuales ramplones que él no escribía y las monstruosidades mentecatas é indignas que en su Manifiesto denunciaban los diputados y senadores catalanes.

«No, el Gobierno se creería infamado si de él se dijera que tenía otra cosa que desdén para esos tejemanejes de los protectores y protegidos de Ferrer.

«Y si los jueces sintieran las vacilaciones del miedo, el desprecio de la sociedad que se entregaba en sus manos, sería más terrible aún que el de sus compañeros y el de su conciencia. No se puede hacer el ultraje de la sospecha á un español que además viste toga ó uniforme.»

En estas palabras se vé un optimismo quizá excesivo, un calor apologetico para la conducta del Gobierno en los asuntos del Riff y de Ferrer. Pero no se olvide que son de un personaje conservador tal como yo las recuerdo y que no tengo derecho á desfigurárselas ni atenuarlas.

Severino Arnau.

ACADEMIA POLITÉCNICA

preparatoria para Arquitectos, Ingenieros de caminos, minas, montes, agrónomos é industriales. Profesorado de estos cuerpos. Internado con un preceptor eclesiástico al frente. Director Luis Velasco, Ing.º de cam. Fuencarral, 4, Madrid.

POR CORREO

Lo de Melilla

Melilla, 16 En la segunda caseta.—Burlas rifeñas.—Tiroteo.—Un soldado muerto.

Durante la pasada noche se acercaron los moros al campamento de la segunda caseta y, como ya se ha hecho costumbre, insultaron a las centinelas, gritaron, cantaron, nos hostiliaron a tiros y pedradas.

Uno de ellos decía: —Yo soy el tío Paco.

Las tropas no contestaban a la provocación hasta que divisaban a un enemigo. Entonces los mejores tiradores disparaban contra él y este sistema de rechazar a los rifeños, los hizo moderar algo el ataque.

Esta mañana, sin embargo, seguitan los balazos aislados de los moros y nos causaron una buena cantidad de cazadores de Mérida, llamado Ramón Vicente, fué mortalmente herido cuando transe portaba el agua para el rancho.

El fuego de los fusiles y de las ametralladoras hizo, por fin, callar a los tenaces moros.

Ataque

Dos compañías de cazadores de Reus que fueron a relevar a otras dos de Barcelona destacadas en Sidi-Amer-el-Hach, fueron hostilizadas con tal furia, que para repeler el ataque tuvieron que intervenir en la acción otras fuerzas de dicho campamento.

Las compañías de Reus llegaron por fin, sin novedad a su punto de destino.

Los voluntarios

Han llegado 120 voluntarios mallorquinos, valisetonanos y valencianos.

Y ya que hablo de voluntarios ahí va un dato curioso. Entre los voluntarios que hay en Melilla hay un hijo de aquel general Fuentes que abofeteó en Madrid, en circunstancias muy semejantes a las de ahora, al embajador marroquí Sidi-Brissa. Es abogado y cuando comenzó la actual campaña ejercía su profesión en Chiva.

Las futuras operaciones.—Si guen las fantasías.—Los moros de Beniscar.

El general Marina continúa en la plaza. Esto es un síntoma de consolador para los impacientes. La división Tovar sigue sin moverse de su puesto. Tiene hechos los preparativos de marcha, y hoy mulando una reunión rápida contra la caballería.

El general Somomayor revistó hoy a las fuerzas de su mando.

A falta de noticias exactas sobre los planes que pueda abrigar el general en jefe, se sigue hablando de proyectos de avance, que cada cual expone a su manera, y se echan a volar las más diversas fantasías.

Nadie sabe nada de nada a punto fijo y sigue la reserva impenetrable del general Marina.

Por instantes aumenta la afluencia de moros en Melilla. Hoy han venido muchos en carruaje. Sus mujeres vistien a la usanza europea, sin taparse las caras.

Se dice que parte de la kábila de Beniscar está dispuesta a someterse; con esto se relaciona la venida a la plaza del hijo del santon de la Puntilla, y todavía se añade que se les ha fijado un plazo para aceptar su sumisión a los kabileros que piden la paz.

En El-Arbaa.—Kaides de paso.—Grupos y hogueras.—Efectos de una tormenta.

Los kaides de Quebdana que vinieron a Melilla para cumplimentar al general en jefe, han vuelto ya a sus kábilas.

Al pasar por el zoco de El Arbáa cumplimentaron todos ellos a los generales Aguilera y Orozco.

Van animados del mejor espíritu y dispuestos a impedir a todo trance la remotísima posibilidad de alguna aislada rebelión.

En las lejanas alturas del Oeste de Lehedara se han visto desde el zoco algunos grupos de jinetes rifeños.

Se dirigían hacia Zeluán y no intentaron atacarlos.

La horrosa tormenta que noches pasadas descargó sobre El Arbáa y sobre toda la llanura de Arkemán, produjo en nuestras posiciones efectos desastrosos.

El Ramadán

Esta noche entran los moros en el mes del Ramadán.

Tan pronto como ven la luna lo proclaman solemnemente, y comienza el período de los ayunos diurnos.

El año pasado, una batería mora hizo aquí salvas para festejar el comienzo del Ramadán y durante todos los días del mes hacía disparos al alba y al oscurecer.

La celebración del tiempo de la penitencia no vea a los rifeños combatir, y mucho menos contra los cristianos.

La abstinencia dura de sol a sol.

Lo que dice el «The Times»

Londres—El «The Times», hablando de la campaña de Melilla, dice:

«El general Marina, comandante en jefe de las tropas españolas en el Rif, ha tenido que escuchar demasiadas críticas ignorantes e innecesarias de su pretendida inacción».

«El haber procedido de la manera conveniente que corresponde a un soldado. Ha reservado su parecer contestando a las preguntas indiscretas con la réplica de que el avance se haría cuando llegase la oportunidad, y ha ido haciendo tranquilamente sus preparativos».

«Las operaciones han sido vnrificadas con éxito completo durante los últimos días, y han mejorado grandemente su posesión para el movimiento general».

«El movimiento del general Aguilera en las proximidades del zoco El Arba y del coronel Larrea alrededor de Cabo de Agua, ha sido muy bien imaginado para limpiar de enemigos toda la fidea de la costa hasta la embocadura del Muluya, para proteger de esta manera el flanco izquierdo de las fuerzas expedicionarias cuando se avance hacia Zeluán».

«La importancia de estas posiciones fué reconocida y aprovechada hace mucho tiempo por el general Marina. Cabo de Agua fué ocupado hace un año, y el coronel Larrea».

rrea, el cual tiene un perfecto conocimiento del terreno, ha preparado tales defensas, que puede considerarse inexpugnable para cualquier fuerza marroquí, sea cual fuere.»

Más adelante, exponiendo el propio juicio, sobre la acción española en el Rif, escribe:

«Todos los que nos preocupamos de la causa de la civilización esperamos que, cuando el ataque llegue, será corto, rápido y decisivo. En el Rif los españoles son los representantes de Europa en su litigio con la barbarie. Cualquiera desastre de las fuerzas españolas, ó un retraso demasiado largo del triunfo, una vez empezado el avance, sería nada menos que un desastre europeo. Esto envolvería a los elementos reaccionarios y fanáticos de todo el Imperio de Maruecos. No faltan indicios desagradables de que estos elementos están ahora mismo dispuestos a afirmar de nuevo su barbarie legendaria. La brutalidad con que Muley Hafid ha ordenado personalmente el castigo de algunos rebeldes, ha sido ya mencionada por nuestro corresponsal en París».

«Si España—dice—tiene un desastre en África, no será sólo desastre para España, sino que será desastre europeo».

contemplar la destreza de los jinetes en el carrusel, numerosos pelotones de jóvenes del Patronato dirigen sus pasos al Terreno, guiados como siempre, por la simpática bandera española. Los jóvenes nunca llegaron tarde; así que muy en breve atravesaban los pelotones el zaguán de la magnífica torre de los señores doña Carmen Rubert y don Gabriel Massanet.

El Patronato saludó a los nobles señores con un canto popular y el himno de la asociación.

Grupos de criados y criadas sirvieron a los jóvenes una espléndida merienda: queso, sobrasada, higos, uvas, acerolas y dulce sabrosísimo ¡Cuánta caridad!

Sirvió aquella merienda y aquella visita a los jardines amenisimos de aquella casa, como de recompensa a los jóvenes, que hace ya muchos meses, con constancia verdaderamente ejemplar y varonil acuden a comulgar en el templo de Montesión en compañía de los Seglares Católicos.

Visitaron después las hermosas cuevas de la Virgen de Lourdes y de Belen y el estanque de los patos y las pajarreras esparcidas por aquel parque hermoso y delicioso por estar sus muros batidos por las olas del mar de nuestro puerto

Antes de despedirse de aquella caritativa familia, recitaron los jóvenes algunos versos referentes a la guerra patriótica de Melilla; y, dando vivas a España y a la Religión, regresaron a Palma.

De Inca

Por noticias que nos llegan de Inca, nos enteramos de que en aquella comarca la prolongada sequía continúa perjudicando los árboles, especialmente las higuieras que pierden su fruto.

—Al mercado semanal que allí se celebra acuden vecinos de casi todos los pueblos de la isla, desde que comenzó la venta del almindrón de la nueva cosecha, siendo la concurrencia mayor que de ordinario.

—Las obras de la plaza de toros en construcción continúan paralizadas. Únicamente tres ó cuatro obreros realizan trabajos relacionados con la misma.

Los fabricantes de calzado y los paquetes postales

En la Cámara de Comercio de esta capital se celebró ayer la anunciada reunión de fabricantes de calzado para tratar del asunto relativo al aumento que se introduce en el precio de los paquetes postales en la ley de reforma de correos y comunicaciones de 14 de Junio del corriente año. Como es sabido los fabricantes de calzado de Mallorca hacen muchos de sus envíos en paquetes postales, y al aumentar el precio de éstos se les priva de utilizar tal medio, que les permite competir hoy con los demás fabricantes de los mercados de la Península.

La reunión convocada por los fabricantes de Alaró, se vió muy concurrida.

Abierto el acto, usó de la palabra don Sebastián Xalapeira, en nombre del gremio de fabricantes de calzado de la espresada villa. Dijo que, al perder las colonias, los fabricantes mallorquines buscaron nuevos mercados en la Península y, gracias a los paquetes postales, les fué posible sostener en aquellos la competencia. Añadió que la ley que antes hemos mencionado les privaba de seguir utilizando, para los envíos, tal medio, perjudicándoles, por lo tanto, notablemente. Terminó diciendo que esperaba que todos los fabricantes se unieran para defenderse del perjuicio que les amenaza.

Había D. Juan Vidal, quien dijo que, según noticias, los fabricantes de calzado de Menorca, con cuya adhesión contaban, habían telegrafiado al Ministro de la Gobernación preguntándole si la reforma sobre los paquetes postales comprendía a Baleares, habiéndoles contestado el Ministro que solo rezaba para la Península. Añadió que, por lo tanto, procedía, ante todo, elevar la misma pregunta al Ministro, y en caso de que la reforma comprenda a Baleares, entonces se podrán gestionar la baja del precio a los paquetes postales.

Los reunidos se adhirieron a las manifestaciones del Sr. Vidal.

Acto seguido se nombró una comisión encargada de gestionar el asunto. La componen los siguientes señores:

Don Pedro M. Estrañá, don Jaime Ros, don Juan Salas, don José Heredero, de Palma; don Antonio Fluxá, de Inca; don Lorenzo Ferragut, de Lloseta; don Sebastián Mulet, de Luchmayor; don Sebastián Xalapeira, de Alaró y J. Roig Planells, de Binisalem.

Nombrada esta comisión, se redactó y aprobó el siguiente telegrama dirigido al Ministro de la Gobernación:

«Ministro de la Gobernación, Madrid. El gremio de Fabricantes de cal»

INFORMACION

Los mozos del actual repartimiento

Hé aquí el repartimiento de los mozos del actual reemplazo asignados a cada una de las zonas de Baleares con expresión del nombre de los pueblos, del número de mozos que han servido de base para señalar el cupo a cada uno de los mismos y número de soldados con que deben contribuir.

Zona de Palma

Algaída de 42 mozos disponibles da 28; Andraitx de 7 da 5; Banaibufar de 5 da 4; Buñola de 17 da 11; Calviá de 14 da 10; Campos de 46 da 30; Deyá de 4 da 2; Esporlas de 24 da 16; Establecimientos de 11 da 7; Estalenchs de 3 da 2; Santa Eugenia de 14 da 9; Fornalutx de 11 da 7; Luchmayor de 69 da 45; Santa María de 20 da 12; Marratxí de 41 da 25; Palma de 365 da 242; Puigpunent de 19 da 10; San Juan de 10 da 6; Val de 68 da 45; Valdeonsa de 4 da 3.

Zona de Inca

Alaró de 46 da 30; Alcudia de 16 da 10; Artá de 34 da 23; Binisalem de 30 da 19; Búger de 6 da 4; Campanet de 21 da 14; Capdepera de 23 da 16; Costitx de 8 da 5; Escorca de 3 da 2; Felanitx de 69 da 46; Inca de 61 da 41; San Juan de 32 da 21; San Lorenzo de 32 da 22; Lloseta de 12 da 8; Llubi de 22 da 14; Manacor de 87 da 58; Santa Margarita de 25 da 17; Maria de 22 da 14; Montuiri de 22 da 15; Muro de 42 da 28; Petra de 29 da 19; Pollensa de 37 da 25; Porreras de 41 da 27; La Puebla de 49 da 33; Saneñias de 23 da 15; Selva de 40 da 28; Sineu de 27 da 18; Son Servera de 24 da 16; Villafrañca de 8 da 5.

Zona de Mahón

Alayor de 34 da 24; Ciudadela de 46 da 34; Ferrerías de 11 da 8; San Luis de 18 da 13; Mahón de 89 da 64; Mercadal de 30 da 22; Villa-Carlos de 10 da 7.

Zona de Ibiza

San Antonio Abad de 23 da 11; Santa Eulalia de 35 da 18; Formentera de 1 da 0; Ioiza de 20 da 10; San José de 24 da 12; San Juan Bautista de 31 da 16.

La vacuna en los establecimientos de enseñanza

La Gaceta publica una circular de la subsecretaría de Instrucción pública, referente a la forma en que los alumnos de los establecimientos de enseñanza deben justificar el hallarse vacunados. En ella se dice:

«Puede bastar en unos casos la papeleta firmada y sellada de un Instituto de vacunación, Casa de Socorro, etc.; en otros, la certificación personal del médico que practicó la vacunación ó revacuación; y si sobre la autenticidad de estos documentos hubiera dudas fundadas, podrá la secretaría de la Universidad, Instituto ó Escuela de que se trate exigir las comprobaciones necesarias, llegando en último caso hasta la denuncia ante el Tribunal de justicia, cuando haya indicios vehementes de falsificación de documentos, y la anulación de la matrícula una vez que el delito resulte probado y penado».

Junta provincial del censo

El sábado, al medio día, se reunió la Junta provincial del censo electoral para tratar del expediente instruido contra el presidente de la Junta municipal del censo de Alaró por no haber remitido dentro del plazo reglamentario las relaciones relativas a exclusiones é inclusiones en el censo de aquella villa.

En vista de que el tribunal de esta Audiencia consideró que el hecho de que se trata no constituye un delito, sino solamente una falta, la Junta acordó imponer a dicho presidente como correctivo, la multa de 250 pesetas.

También acordó desestimar las reclamaciones sobre exclusiones é inclusiones en el censo electoral de Esporlas fundándose en que no fueron formuladas debidamente.

Pronóstico del tiempo

Se hacen los siguientes para lo que resta de la segunda quincena del corriente mes:

La borrasca que pasará por las islas Británicas y mar del N. del 21 al 22, producirá algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

El jueves 23, llegarán al N. O. y S. O. de las islas Británicas otras depresiones que causarán lluvias en el N. O. de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

Dichas depresiones avanzarán hacia el Continente el viernes 24, en cuyo día estarán los centros de acción en el N. de Escocia y en el N. O. de Francia. Se registrarán algunas lluvias y tormentas desde el N. O. y N. de la Península hasta el paralelo central, con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 25, actuarán en el mar del Norte las citadas depresiones, que seguirán produciendo algunas lluvias y tormentas en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre S. O. y N. O.

El domingo 26, será mejor la situación general de la Península y solamente ejercerá alguna influencia en el N. y N. E. la depresión secundaria que se habrá formado en el golfo de León.

Del 27 al 28 el centro de bajas presiones que pesará desde el N. O. de Galicia a las islas Británicas, ocasionarán algunas lluvias en el N. O., con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 29, descenderá por Dinamarca y Países Bajos un núcleo borrascoso que, con el secundario que se formará en el Mediterráneo superior, causará a tiempo variable y algunas lluvias y tormentas en el N. y N. E. de España, con vientos de entre S. O. y N. O.

El jueves 30, al dirigirse hacia el E. S. E. de Europa la mencionada borrasca, se acercará al O. N. O. de la Península una depresión del Atlántico, que producirá lluvias y tormentas desde Portugal y Galicia hasta las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Expedición del Patronato

Ayer tarde, cuando la elegante sociedad de Palma se preparaba para asistir a la plaza de toros y



Papel y sobres

La casa Amengual y Muntaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios: 1000 cartas comerciales timbradas Plas. 8; 1000 sobres id. id. 5. Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA y en las sucursales de INCA y MANACOR

Contra costumbre, no fuimos invitados a la fiesta del Centro Militar. Aunque lo extrañamos, lo atribuimos al carácter benéfico del acto; mas luego hemos sabido que se invitó a nuestros colegas. A pesar de no haberse tenido con nosotros tal atención, hemos querido dar cuenta de la fiesta, y más dado su carácter. A una desatención, una cortesía.

Notas de sociedad

En el vapor correo «Isleño» llegaron ayer de Valencia don Enrique Nebot, don José Ferrer, don Emilio Moya y señora, don Andrés Ramón, don Francisco Ballester, don Manuel Garcías, don Guillermo Moragues y don Constantino Rubio.

Para Mahón se embarcaron ayer tarde, en el vapor correo «Isla de Menorca», don Riera, don Juan Garcías, don Antonio Bosch, don Emilio Tous y don Fulgencio RoCa.

En el vapor «Isleño» llegó ayer de Ibiza, donde ha pasado una temporada al lado de su familia, el Ilmo. Sr. Obispo de Menorca. Probablemente, mañana por la tarde, saldrá para Ciudadela, por vía de Alcudia.

Víctima de una pulmonía ha fallecido en la ciudad de Inca el cocido procurador don Pedro Benassar, dejando siete hijos menores de edad. Recibió su afligida esposa y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Del mar

Con un cargamento de carbón mineral llegó ayer a nuestro puerto el vapor alemán «Juno», procedente de New castle.

También llegó ayer, procedente de Ibiza y Valencia, el vapor correo «Isleño».

El vapor mercante «Santa Ana» llegó, además, a este puerto importando una buena partida de cereales.

Dicho buque procedía de Valencia, salió nuevamente al anochecer de Palma, dirigiéndose a Tarragona.

A hora de itinerario salió para Mahón el vapor correo «Isla de Menorca».

Procedente de New-York llegó ayer el vapor mercante «Ciudad de Reus», importando una buena partida de petróleo en bruto para don Manuel Salas.

Esta mañana, a las cinco y tres cuartos, ha llegado a Palma, procedente de Barcelona, el vapor correo «Miramar».

También ha llegado hoy el bergantín goleta «Beatriz» procedente de Barcelona.

Procedente de Marsella, ha llegado esta mañana el vapor «Bellver».

Esta mañana ha llegado el pailebot «San Miguel».

La Junta de damas

Toros y «carrousel» En la plaza de toros se celebró ayer tarde la fiesta organizada por el Centro Militar a beneficio de los soldados heridos y las familias de los muertos en la campaña de Melilla.

EN MANACOR Las fiestas de S. Domingo aplazadas a su tiempo con motivo de los vandálicos sucesos desarrollados en Barcelona, y cuya celebración estaba anunciada para anteayer, ayer y hoy, han tenido un brillante comienzo. Así era de esperar de la actividad y buen gusto de los distinguidos jóvenes que componían la comisión organizadora.

No dirá el reporter que estas fiestas sean de las que formen época, en aquella villa porque tiene la seguridad que pecaría de exagerado. Manacor ha celebrado fiestas en otras ocasiones que no desdicen de las de este año. Y ya hemos oído rumores de proyectos, muy laudables por cierto, que se refieren a futuras fiestas para el año venidero.

En Manacor ofrecen las fiestas la particularidad de que se asocia a elastado el pueblo, dándole un mas realce del que ofrecen los festejos por si solos.

Comienzan los festejos.—Llegada de la banda de la Misericordia.—Refresco.—Completas.

En el tren de las cuatro y media de la tarde llegó el sábado a Manacor la nutrida banda de la Casa de la Misericordia, dirigida por el profesor D. Baltasar Moya.

Se le tributó un cariñoso recibimiento. Habían bajado a la estación para recibirlo el Ayuntamiento con el Alcalde, señor Bonet, a la cabeza, la comisión de festejos, las autoridades locales, la banda de Manacor, que dirige don Luis Rosselló, y un numeroso público, que aclamó a los pequeños músicos, quienes fueron alojados en casas particulares.

Se organizó la comitiva y, tocando ambas bandas vivos pasodobles, se dirigió al Ayuntamiento. Allí fueron obsequiados los músicos con un «lunch», ejecutando las bandas algunas piezas.

A continuación tuvo lugar el reparto de las «cocas» a los cofrades.

Por la noche, en la iglesia del convento de PP. Dominicos, cantáronse completas y luego el «Te Deum».

Música y baile—Adornos é iluminaciones.

Por la noche, la gente echóse de nuevo a la calle, ofreciendo las barridas del convento y de «Sa Bassa» un aspecto animadísimo.

Varias calles, las de Muntaner, Nueva, Mayor, Infante y otras parecían adornadas con banderolas de papel de diferentes colores y arcos de ramaje de delicado gusto. Las señorías de la buena sociedad manacorense rivalizaron en el adorno de sus respectivas calles. Son acreedoras a un aplauso.

Frente al convento se instaló un tablado adornado con verde ramaje y flores artificiales é iluminado con multitud de bombillas eléctricas. Ofrecía un artístico golpe de vista. La banda de la localidad amenizó en él la velada con hermosas tocatas.

Vapores Trasatlánticos DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

SERVICIO RAPIDO y directo con salida fija cada 20 días

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona a las 10 de la mañana el día 30 Septiembre el nuevo vapor español de 7500 toneladas

CADIZ

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª, sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de 3.ª clase se aloja en amplio departamento, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico. Para más informes y despacho a los señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Representantes de la Compañía en Palma.

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz
Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayagüez, Cienfuegos, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto directamente, el día 29 de Septiembre, el magnífico vapor

MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.
Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía SEÑORES MARTÍNEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

Programas é invitaciones
para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas vietas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipo-Hitografía de ABERGUAL Y MUNTANER, Cádiz, 2 y Conquistador, 20. Serenales en línea y Maraca

ANUNCIOS MORTUARIOS

Se admiten para la Gaceta de Mallorca hasta una hora antes de su tirada en la Casa Anunciadora—Palacio, 8 y en la imprenta de este periódico

La victoria de los medicamentos
EMÉRIN
del griego «Cura en un solo día»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la SÍFILIS, VENEREO, ANEMIA EN EL PRIMER DÍA

LOS CONFITES EMÉRIN dan á las vías genitales y urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosas cáusticas, quitando calma y aliviando el estorbo de la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las ESTRECHECES URETRALES, POSTRITIS, URETRITIS, CISTITIS, CATARROS DE LA VESIGA, LEUCOS, INCORRECTA MENSTRUACIÓN, FLUJO DE LAS MUJERES, BLENNORRAGIA (gota militar), etc. Una caja de CONFITES EMÉRIN con la debida instrucción, 4.00 pesetas.

EL ROBO DEPURATIVO EMÉRIN, inmejorable reconstituyente sanguíneo y refrigerante de la sangre, cura completamente y radicalmente la SÍFILIS y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis, glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poluciones, espermatorrea, herpes, sifilítico, eczema, hidatismo, reumatismo, linfadenitis, etc. Una caja de ROBO DEPURATIVO EMÉRIN con la debida instrucción, 3.00 pesetas.

El Repurgador de la Sangre EMÉRIN es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «leucosis, diabetes, parálisis, cataplejía, raquitismo, esclerosis, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neurálgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, lumbago, insomnio, delirio, síncope, hinchazón, etc.» Una caja de EMÉRIN con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consulta por cartas, dirigirse al «Laboratorio de Medicamentos EMÉRIN, calle Bogatell, núm. 4, Barcelona, y se atenderá con prontitud y gratis y con reserva».

De venta en Palma de Mallorca Farmacia de D. Ignacio Forteza Sureda, Jaime II, núm. 21.

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7.40, 14 y 18.15; para Felanitx, á las 7.40, 14.08 y 18.15; para La Puebla, á las 7.40, 14.40 y 18.15.
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2.00, 6.30 y 17.15; para Felanitx y La Puebla á las 6.30 y 17.15.
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6.40, 12.15 y 17.
Salidas de La Puebla: Para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6.55, 12 y 17.25.

Vapores correos

SALIDAS

Domingo á las 14 para Barcelona (via Alondra) y á las 18.30 para Mahón.
Lunes á las 18.30 para Ibiza y á las 18.30 para Barcelona.
Martes á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alondra).
Miércoles á las 18.30 para Barcelona y á las 18.30 para Mahón (via Barcelona).
Jueves á las 18.30 para Barcelona.
Viernes á las 12 para Ibiza y Valencia.
Sábados á las 18.30 para Barcelona.
Todos los días para el Interior de la Isla á las 14.

LLEGADAS

Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia.
Lunes á las 7 de Barcelona y á las 9.30 de Mahón (via Alondra).
Martes á las 7 de Barcelona.
Miércoles á las 7 de Ibiza y á las 9.30 de Barcelona (via Alondra).

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de New-York Cuba y Méjico
El día 26 de Sepbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga, el 30 de Cádiz el vapor MONTEVIDEO directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia
El día 10 de octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor BUENOS-AIRES directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Compañía por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carupano y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas
El día 18 de Sepbre. saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. LOPEZ LOPEZ directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires
El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVERDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciéndolas escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
El 25 de septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes a Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Vapores-correos italianos
con itinerario fijo y directo para MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL combinado entre las compañías Navegazione Generale Italiana y La Veloce.

Grandes y Veloces Vapores
en los cuales garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

PROXIMAS SALIDAS DE BARCELONA

ARGENTINA	16 Septiembre	BRASILE	13 Octubre
PRINCIPE UMBERTO	17 Sepbre.	REGINA ELENA	15 Octubre
RE VITTORIO	1º Octubre	LOMBARDIA	19 Octubre
AMERICA	2 Octubre	ITALIA	28 Octubre

Servicio y cocina á la española
Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN plaza de la Libertad, número 3, Palma, (Frente al Borne).

Sociedad General DE Transportes Marítimos á vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE AGOSTO DE 1909

Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 21 de Septiembre directamente para Buenos Aires magnífico y rápido vapor francés

PLATA

admitiendo carga y pasaje.
Informarán en Palma los señores Miguel M. Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

Lloyd Sabaud

El 24 Septiembre saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES el nuevo vapor de 14,000 tldas. de gran marcha TOMASO DI SAVOIA realizando la traviesa en QUINCE DIAS.

Camarotes esplendidos en 1.ª clase, tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA
El día 2 de Octubre, saldrá para igual destino el vapor RE D'ITALIA

El día 22 Octubre, saldrá para el mismo punto, el vapor PRINCIPE DIUDINE

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

LLOYD ITALIANO
Compañía de vapores rápidos y directos ENTRE BARCELONA Y BUENOS-AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para señoras y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propios de estos modernos trasatlánticos.

Próximas salidas

LUISIANA, 23 Septiembre	P. MAFALDA 29 Octubre
FLORIDA, 3 Octubre	INDIANA, 4 Noviembre
CORDOVA, 13 Octubre	MENDOZA, 17 Noviembre

COCHINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje y carga dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de Spbre. saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor R.ª M.ª CRISTINA directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Tanger
Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tanger: Martes, jueves y sábado.
Informarán en Palma los Sres. Miguel M. Granada y C.ª P. Antonio Maura

AGUAS AEROSTÁTICAS
y bebidas refrescantes

El agua mineral de S.ª y M.ª

En Farmacias y grandes establecimientos de la Isla de Mallorca y Baleares, Cádiz, etc.

DESCORFIAR DE IMITACIONES

El extracto de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

En Farmacias — Descorfiar de Imitaciones